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办预付卡要多留个心眼

“光盘”离不开店家善意提醒

□王学明

存了500元钱，充值卡里还剩200
多元，却发现餐厅关门了，这让市民
陈女士很是恼火。“我拨打了餐厅门上
贴的退卡电话，一位男士说可以到嵩
山东支路的玛丽文化文具店消费，但
没想到这家店也关门了。”12月5日，
陈女士告诉记者，现在无法退卡，也
无法兑换物品，不知该怎么办。（详见
本报12月6日03版《卡还没用完 餐
厅关门了》）

当前，随着市场竞争日趋激烈，
商家为了招揽生意，会推出各种各样
的预付卡、会员卡吸引消费者眼球。
只要消费者一次性充值一定金额，就
可以享受商家的优惠，比如充300元送

100 元、赠送礼品、享受消费打折等。
面对商家的这些优惠活动，大多数消
费者都会怦然心动参与其中，殊不知
商家促销活动的背后可能存在着风险
隐患，一些商家没等消费者把卡里的
钱花完，就关门大吉，甚至卷款跑
路，造成消费者卡上有钱退不了。

反观现实生活中，商家跑路的现
象屡见不鲜，消费者在美容美发、百
货零售、餐饮服务等店面交过预付
款，办理了预付卡或会员卡，而商家
却不打招呼就关门，让消费者退款无
门，遭遇维权难，跑路的商家却得不
到相应的处罚，不少消费者大都自认
倒霉、不愿较真。预付款消费存在监
管漏洞，商家的违法成本过低等，这
些都是造成不良商家频频跑路的原因
所在。因此，对商家的跑路行为，是

到了该好好整治一下的时候了。
人无信不立，业无信不兴。商家经

营应以诚信为本，对那些不讲诚信的跑
路商家，有关部门应当依法予以严惩，
提高商家的违法成本，将商家失信行为
记录信用档案，让失信商家寸步难行。
相关部门应尽快完善对商家经营行为
的管理办法，对商家发卡资质、发卡规
模、退卡机制等方面进行规范，这样更
有助于保障消费者的合法权益。当然，
对于广大消费者来说，办预付卡或会员
卡时要多留个心眼，谨慎办卡，一定要
摸清商家的经营状况、服务条款等有关
信息再进行办理，并且不要一次性充入
大额的费用，尽可能减少风险。如果消
费者真的遭遇商家跑路，要敢于拿起法
律武器维权，须知，一味忍让，只会助长
商家的无赖气焰。

□刘予涵

这几年，全市不少饭店、酒店都在
开展“文明餐桌”行动，在餐厅醒目位
置张贴“光盘行动”“厉行勤俭节约，
反对铺张浪费”等标语，或者在餐桌上
放上宣传桌牌。一家餐馆老板周女士介
绍：我们的服务员在点餐的过程中，也
会提醒顾客点餐要适量，不浪费够吃就
可以了。（详见本报 12 月 6 日 01 版
《遏制“舌尖上的浪费”》）

近年来，随着文明城市和节约型社
会建设的持续深入推进，“光盘行动”
掀起了一股餐桌新风，唤起了人们珍惜
粮食、反对浪费的意识，也让良好的饮
食观、消费观回归人们的生活。

“光盘行动”是一种利国、利民、
利己的美德，也是社会文明的缩影，值
得大力提倡。尽管如此，在现实生活
中，还有不少人做不到。究其因，一方
面是消费者“要面子”思想，在宴请宾
客时，少点菜怕被认为是对宾客的不尊

重，而将剩菜打包更是“不好意思”，
怕别人说自己小家子气。另一方面是一
些商家为了多赚钱，客人多点菜自然是
求之不得，因此往往很少主动提醒顾客
少点菜。

事实上，落实“光盘行动”，虽然
主要靠消费者的自觉，但他人的善意提
醒也至关重要。因为很多不“光盘”行
为，可能是无意识做出的行为。比如，
消费者到了陌生餐馆就餐，不清楚饭菜
的实际分量很大，无意中就会点多，难
免会剩下大量饭菜。尤其是对于外出旅
行者，如果遇到这种情况，选择“打
包”几乎不可能，只能白白浪费掉。这
种情况下，商家的及时提醒就很有必
要。更何况，商家主动劝顾客少点菜，
不仅能体现出对顾客的诚意和尊重，也
能体现出践行“光盘行动”的责任担
当，树立良好的口碑。

既然有这么多好处，餐饮商家应当
推行提醒服务，引导顾客理性消费，用
实实在在的行动为文明餐桌贡献自己的
力量。

@经济日报：#江湖封神榜#
近日，口碑饿了么发布餐饮行
业“江湖封神榜”。这份美食榜
单没有采用传统的流量式评价
体系，而是按口味、技艺、体
验 3 个维度为用户寻找好店。
目前，已有13座城市1730家美
食店铺上榜。

点评：互联网服务平台最
大的目标和困难，就是精准对
接海量用户和海量商户的信息
与需求。“美食榜单”从流量排
名走向精细化、个性化，体现
互联网平台服务升级，既提升
了用户选择效率、改善了体
验，也有利于商户做精做细、
专业化发展。

@北京青年报：#噪声污染
补偿# 为落实施工噪声污染防
治责任，减少夜间施工扰民行
为，北京市 《关于加强房屋建
筑和市政基础设施工程施工噪
声污染防治工作的通知 （征求
意见稿）》 拟规定，建设单位
应对夜间施工噪声影响范围内
的实际居住人进行补偿。

点评：随着整个社会环保
意识的提高，除了空气、水、
土壤，声、光污染及防治也越
来越受到关注。噪声污染补偿
是一个值得探索的方向，补偿
的定价机制、补偿及监管模式
等问题，则需要在实践中不断
完善。

除夕，和家人围坐在一起吃年夜
饭是中国人的传统。如今，随着生活
水平的提高，不少人选择在酒店吃年
夜饭。12月5日上午，记者走访市区
一些酒店发现，尽管距离春节还有一
个多月的时间，但已有不少市民开始
预订年夜饭。（详见本报12月6日02
版《年夜饭，开始预订了》）

热热闹闹的年夜饭，是珍藏在每
个人心中最难忘的年味，即便在物质
极度匮乏的年代里，年夜饭也不曾缺
席过。而今随着生活水平的提高，更
多的人却喜欢将年夜饭交给酒店去操
办。档次是提高了，场面也更丰盛
了，但因为少了亲情这个必需的“佐
料”，反而少了很多的年味。而且，不
少酒店在推出各式各样特色套餐的同
时，也把一些“霸王条款”搬上了年
夜饭酒席，让市民赔了钱却没有好心
情，又因为不想冲了过年的喜庆，往
往遭遇维权难。

——刘云海
笔者以为，与其在酒店吃年夜

饭，倒不如让年夜饭回归本色。因为
在家吃年夜饭，既可以节约开支，又
可以使大家在一起忙忙碌碌准备年夜
饭的过程中，体验亲情，享受亲情。
同时，这也符合国人节日传统的要
求，这样的年夜饭更有味道和气氛。

——叶金福
年夜饭可以自制，也可以预订。

其实，年夜饭在哪吃真的已不再重
要。千万别忘了，年夜饭的另一个别
称是团圆饭。和家人、亲人在一起
吃，团团圆圆，和和美美，才是年夜
饭的真谛。所以年夜饭吃出年滋味的
紧要处是在我们每一个人的内心，多
点宽容、多点包容，不要过分计较、
挑剔，那么浓浓的年滋味就淡不了。

——梁云祥

11月15日，湖北武穴客车驾驶
员鲁某载妻子、孙子等亲属十余人回
家。途中鲁某5岁孙子哭吵着要掌控
方向盘。为安抚孙子，鲁某同意了他
的要求，并协助掌控方向盘。近日，
嫌疑人鲁某因涉嫌危害公共安全罪被
刑事拘留并送看守所羁押。（据《新
京报》）

“为哄娃让孙子驾驶客车”不仅
是一种偏差、错乱的情感表达，也是
一种对风险防范的忽略和漠视。作为
老司机的鲁某再“艺高人胆大”，也
不能开这种玩笑。在不确定因素不断
增加的风险社会，长辈们的宠溺与放
纵，不仅不利于孩子们的健康成长，
也会给他人带来伤害和痛苦。有时
候，看似无情和狠心的拒绝，反而对
孩子的成长有好处。

曾经拥有的，不要忘记。不
能得到的，更要珍惜。属于自己
的，不要放弃。已经失去的，留
作回忆。

——生活感悟

真正的缘，不只是初次见面
就有相见恨晚的感觉，而是历尽
沧桑后发出“认识你真好”的心
里话。

——人生感悟

有时候奋斗在人生的旅途上
感觉很累，很累，不知道是否可
以实现自己的理想，这时候想
想，三年前，当自己还是很懵懂
的时候，是否会想到可以走到今
天这步，其实未来永远都在，只
是看你，是要带着坚持的意志上
路，还是在停滞的路口前徘徊。

——经典语录


